
В этом году Калужский филиал 
Тимирязевской академии рас-
пахнул свои двери для 20 школь-
ников из Калужской, Брянской и 
Московской областей. Впервые в 
учебном заведении прошла Лет-
няя школа «АгроЭколог».

Для юных гостей Калужской Тими-
рязевки образовательный интенсив 
стал уникальной возможностью «при-
мерить» на себя роль агроэкологов, на 
несколько дней окунуться в студенче-
скую жизнь и завести интересные зна-
комства. 

Специалисты филиала сделали все, 
чтобы ученики провели время с мак-
симальной пользой – получили новые 
знания в области экологии, современ-
ных технологий сельского хозяйства, 
узнали о перспективных направлениях 
работы агропромышленного комплек-

са и даже провели собственное иссле-
дование водного объекта. Научно-про-
светительская программа заложила 
прочную основу для профессиональ-
ного самоопределения школьников.

Образовательный интенсив вклю-
чал культурную составляющую. В нее 
вошли экопикник, экскурсия по ка-
лужскому Дворцу спорта, знакомство 
с проектом «Экодвор» и посещение 
концерта в честь 38-летия Калужского 
филиала РГАУ-МСХА имени К.А. Ти-
мирязева.

Достойным завершением програм-
мы Летней школы стала защита днев-
ников экологических наблюдений, в 
которых школьники продемонстриро-
вали полученные знания и понимание 
агроэкологической работы. Каждый 
участник был удостоен памятного по-
дарка и сертификата. 

«Безумно сильно хочется обратно 

в Калугу. Там я встретила людей, ко-
торые стали не просто друзьями – на-
стоящей семьёй. Было множество мо-
ментов, которые я буду вспоминать с 
теплотой и со слезами на глазах ещё 
не раз. Обязательно постараюсь встре-
титься с ними всё в том же месте, кото-
рое нас объединило. Сам Калужский 
филиал Тимирязевки поразил меня, 
в первую очередь, своей территори-
ей. Тут есть не только классы со всем 
необходимым оснащением, но и соб-
ственная ветеринарная клиника, где 
выпускники-отличники могут начать 
работать. Всё сделано очень грамот-
но! Преподаватели могут объяснить 
и показать материал так, что даже са-
мый незаинтересованный человек мо-
жет влиться в обучение с первых же 
минут», - поделилась впечатлениями 
участница Летней школы, школьница 
из Наро-Фоминска София Шурупова.

Дорогие калужские тимирязевцы!
От всей души поздравляю вас с началом нового учебного года!
Для преподавателей и сотрудников начался этап важной и ответ-

ственной работы. Нас ждут новые рубежи, которые мы, вне сомне-
ния, преодолеем, и новые вершины, к которым мы уверенно при-
ближаемся.

Ректор, Академик РАН, профессор Владимир Иванович Трухачев 
ориентирует нас, коллектив большой Тимирязевской академии, на 
достижение ключевой цели развития вуза – закрепить статус пер-
вого аграрного исследовательского университета, формирующего 
повестку для всей системы сельскохозяйственной науки и образо-
вания в стране.

Калужский филиал вносит свою лепту в достижение итогового 
успеха. В этом году мы открываем новую веху истории – в ряды 
калужских тимирязевцев вливаются студенты Технологического 
колледжа. Новое подразделение будет готовить востребованных 
специалистов-аграриев среднего звена по таким востребованным 
направлениям, как агрономия, ветеринария, зоотехния, землеу-
стройство, ландшафтная архитектура, эксплуатация сельхозтехни-
ки и оборудования, экономика и бухгалтерский учет.

Нашим первокурсникам выпал по-настоящему счастливый билет, 
ведь они становятся частью динамично развивающейся аграрной 
отрасли, которая является одним из флагманов отечественной эко-
номики. Для дальнейшего развития сельскому хозяйству нужны но-
вые технологии и высококвалифицированные кадры. Сегодняшних 
первокурсников уже сейчас ждут на предприятиях АПК, где готовы 
создавать условия для получения практических навыков и профес-
сионального роста.

В своем поздравлении заслуженный выпускник нашего универ-
ситета, Губернатор Калужской области в 2000-2020 годах, пред-
седатель Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Анатолий Дмитриевич Артамонов отметил, что в Калужском 
филиале академии работает сильный преподавательский состав, 
который сочетает лучшие, проверенные временем методики обуче-
ния с новаторством и современными технологиями. Это позволя-
ет выпускникам Калужской Тимирязевки с уверенностью смотреть 
в будущее!

Пусть новый учебный год принесет нам высокие достижения и по-
беды, много вдохновения, радости и возможностей для саморазви-
тия. Давайте вместе сделаем его незабываемым!

Калужский филиал не отстает от 
головного вуза, ударными темпа-
ми пополняя копилку достижений 
и наград. Звание «Гордость регио-
на», победы в городских и патри-
отических конкурсах, первенство 
в спорте – студенты и их препода-
ватели с успехом отстаивают пра-
во называться лучшими в Калуге 
и далеко за ее пределами.

Гордость Калужской земли
Звание «Гордость региона. Калуж-

ская область» получают лучшие пред-
приятия и организации, внесшие зна-
чительный вклад в развитие области. 
Калужская Тимирязевка удостаива-
ется высокой награды уже второй год 
подряд. На торжественной церемо-
нии вручения, состоявшейся в Музей-
но-краеведческом комплексе «Усадьба 
Золотаревых», директор Светлана Ма-
лахова назвала награду достойным при-
знанием успешного развития Калуж-
ского филиала Университета.

Лучший музей
Калужский филиал вносит свой 

вклад в патриотическое просвещение 
населения области. На расширенном 
заседании общественного совета про-
екта «Историческая память» партии 
«Единая Россия» состоялось награжде-
ние победителей регионального кон-
курса музеев «Солдаты Великого Отече-
ства». Комиссия оценивала 24 заявки от 
калужских учреждений культуры.  Му-
зей Победы филиала Тимирязевки за-
нял 1 место в номинации «Лучший го-
родской музей», в которой за победу 
боролись вузы.

Семья – ключ к успеху
Оригинальный подход, талант, а 

главное – чуткое сердце и любовь к 
близким необходимы были участникам 
городского молодёжного конкурса «Се-
мья – самое ценное в жизни человека». 
Он проходил под эгидой городского от-
деления Союза Женщин России, управ-
ления ЗАГС Калужской области и при 
поддержке регионального Министер-
ства сельского хозяйства. 

В число победителей конкурса во-
шли студентки Калужского филиала 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева. 
В номинации «Стихотворение» лучшей 
стала Анна Дригола. В номинации «Ли-
рический рассказ» не было равных На-
дежде Маркеловой. Победу в номина-
ции «Научная статья» одержала Анна 
Губко. Серебряным призером в номи-
нации «Видеоролик» стала София Ман-
кевич. 

Награды победительницы получи-
ли из рук Министра труда и социаль-
ной политики Калужской области Пав-
ла Коновалова, заместителя Министра 
сельского хозяйства региона Наталии 
Огородниковой, представителей реги-
онального управления ЗАГС, областно-
го и городского отделения Союза Жен-
щин России.

Язык до ООН доведет
В современном мире владение язы-

ками является серьезным конкурент-
ным преимуществом, что доказыва-
ют студенты Калужской Тимирязевки. 
Таисия Чуприна и Анастасия Кагаль-
никова прошли два отборочных эта-
па на знание иностранного языка и 
приняли участие в модели ООН – за-

хватывающей ролевой игре, воспро-
изводящей работу Организации Объ-
единенных Наций. Организатором 
престижного молодежного события 
выступил МГИМО, а его участниками 
стали лучшие из лучших представите-
лей разных регионов России и 43 стран 
мира.

Быстрее, выше, сильнее
Отличилась Калужская Тимиря-

зевка и в спорте. Команда филиа-
ла достойно выступила на XXIX Об-
ластных сельских спортивных играх, 
проходивших в рамках федераль-
ного проекта «Спорт – норма жиз-
ни» национального проекта «Демо-
графия». Среди тысячи участников, 
представлявших 27 команд, калуж-
ским тимирязевцам не было равных 
в гиревом спорте – команда завоева-
ла звание чемпиона, а в личном заче-
те спортсмены Леонид Чирков и Та-
тьяна Ирлица получили золотую и 
серебряную медали соответственно. 

Одним из видов программы был 
конкурс «Всероссийский физкуль-
турно-спортивный комплекс «Готов 
к труду и обороне», проходивший в 
заочной форме. Благодаря активно-
му участию студентов и преподавате-
лей в сдаче норм комплекса ГТО ко-
манда филиала главного аграрного 
вуза страны вышла на первое место.

Серебряные медали в общий зачет 
Калужского филиала принесли сбор-
ная по легкой атлетике и женская во-
лейбольная команда. «Бронзу» в 
актив достижений спортсменов доба-
вили Дмитрий Завистовский и Дми-
трий Мирониченко, которые проде-
монстрировали отличное вождение 
трактора и физическую подготовку.

Приложение Калужского филиала РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева. Сентябрьский выпуск 2024 года.

КАЛУЖСКИЙ

Т И М И Р Я З Е В Е Ц

Команда Калужского филиала на XXIX Областных сельских спортивных играх. 

Юные участники Летней школы «АгроЭколог» проводят исследования.

За основами агроэкологии – в Калугу

В ритме жизни
Калужской Тимирязевки

С уважением,
директор филиала

С.Д. Малахова
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2 Калужский 
ТИМИРЯЗЕВЕЦ

Все дальше и дальше от нас 
события Великой Отечествен-
ной войны, но память о ге-
роях, обеспечивших великую 
Победу нашей страны – бес-
смертна. Патриотические ак-
ции, театральные постановки и 
творческие события Калужско-
го филиала Тимирязевской ака-
демии доказывают: подвиг ге-
роев Великой Отечественной 
войны навсегда в сердцах сту-
дентов и сотрудников.

Ежегодно калужские тимиря-
зевцы проводят и поддерживают 
десятки памятных мероприятий 
и акций, напоминающих о само-
отверженном подвиге советского 
народа. Рассказываем о самых за-
поминающихся патриотических 
событиях этого года.

Визуализируя историю
Прошедшим летом на ули-

цах и в парках Москвы ожила 
история. На несколько дней в са-
мом центре столицы раскинул-
ся многокилометровый исто-

рический музей под открытым 
небом, а в различных районах 
города проходили реконструк-
ции 20 грандиозных сражений. 
Все это о грандиозном истори-
ческом фестивале «Времена и 
эпохи», участником которого 
стал студент Калужского фили-
ала Тимирязевки Матвей Жев-
ницкий. 

Вместе с реконструкторами со 
всей России, а также из Фран-
ции, Сербии, Словакии, Япо-
нии, Китая, Италии, Турции и 
Беларуси юноша воссоздавал со-
бытия обороны Москвы, когда 
враг стоял совсем близко. Инте-
рактивная площадка была обо-
рудована пулеметной установ-
кой и легендарным грузовым 
автомобилем ЗИС-5. 

«Мы общались с посетите-
лями, рассказывали о тяжелом 
времени в жизни города и всего 
государства, отвечали на вопро-
сы, – поделился подробностя-
ми студент. – Считаю, что такие 
мероприятия очень важны, ведь 
они помогают больше и глуб-
же узнать историю собственной 
страны».

Без срока давности 

В этом году Калужская Тими-
рязевка присоединилась к мас-
штабной Всероссийской акции 
«Без срока давности». Проект 
призван передать молодому по-
колению историческую правду 
о трагедии мирного населения 
СССР в период Великой Оте-
чественной войны, вовлечь сту-
дентов в изучение исторических 
фактов.

В рамках акции в филиале 
главного аграрного вуза России 
состоялся кинофестиваль доку-
ментальных и художественных 
фильмов об узниках концлаге-
рей и ужасах фашизма. Показ 
военных лент предшествовал 
встрече с реальными узниками 
концлагерей Антониной Башма-
ковой, Верой Гавриковой и Ва-
лентиной Филатовой, которые 
сегодня живут в Калуге. Им при-
шлось пережить страшные со-
бытия в детском возрасте, и вос-
поминаниями о трагическом 
времени ветераны поделились со 
студентами.

На языке искусства
«Завтра была война» – так на-

зывается спектакль, который 
студенты Калужского филиа-
ла Тимирязевки презентовали 
зрителям в честь 79-годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Постановка не толь-
ко является отсылкой к однои-
менному произведению Бориса 
Васильева, но и напоминанием 
о том, что страшная война ли-
шила миллионы юношей и де-
вушек счастливого «завтра».

Ни один зритель не остался 
равнодушным! Сделанный та-
лантливо, спектакль изобило-
вал психологически тонкими за-
рисовками из солдатской жизни 
вчерашних школьников и сту-
дентов – тех, кто мечтал, стро-
ил планы, которым не суждено 
было сбыться. Представление 
повествует о дружбе на войне, 
любви, верности долгу, горечи 
потерь и материнской боли. 

В числе гостей премьерно-
го показа были ветераны бо-
евых действий, дети войны, 

участники Специальной воен-
ной операции и представите-
ли союза «Женщины России». 
Студенты-актеры заставили 
зал остро переживать судьбы 
тех, кто жил в суровые военные 
годы. 

Символ вечной памяти
Вместе с ветеранами, участни-

ками Специальной военной опе-
рации, администрацией Калуги 
и Дзержинского района области, 
учениками школ калужские ти-
мирязевцы приняли участие во 
Всероссийской акции «Сад памя-
ти». Ее цель – посадка деревьев в 
честь погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Каждое 
дерево символизирует память и 
благодарность мирных поколе-
ний.

Двадцать саженцев шаровид-
ной ивы из питомника Калуж-
ского филиала университета 
были высажены в городе Кондро-
во. Деревья в память о героях во-
йны украсили набережную реки 
Шаня.

Жизнь Калужского филиала

Ценный опыт и принципы 
профессора Александра Брылева

Ценный кадр

Профессор кафедры информа-
ционных технологий, учета и 
экономической безопасности 
Александр Алексеевич Брылев 
научно-педагогической карье-
ре посвятил более 60 лет, из них 
почти четверть века – руковод-
ству Калужским филиалом Ти-
мирязевской академии. За его 
плечами свыше 110 научных ра-
бот, а также медали трех сте-
пеней «За особые заслуги пе-
ред Калужской областью» и еще 
свыше 30 значимых наград. Сту-
денты и коллеги ценят его за 
большие знания, педагогиче-
ский такт и чувство юмора. Для 
университетского издания Алек-
сандр Брылев вспоминает о сво-
ем студенчестве, рассказывает 
о современных студентах и де-
лится жизненным опытом.

- Александр Алексеевич, вы  роди-
лись в годы Великой Отечествен-
ной войны, выросли в послевоенную 
пору. Каким было Ваше детство, и 
где оно прошло? 

- Родился я в Орловской области, 
в глухой деревушке под названием 
Сапуновка, которой сейчас уже нет. 
Детство прошло в крестьянской 
семье. Учился сначала в сельской 
школе. Она была в трёх километрах 
от нашей деревни, и мы – ученики 
– ходили туда пешком ежедневно 
6 раз в неделю, будь то пурга или 
дождь. Для нас было невозможно 
и помыслить, чтобы пропустить 
занятия! Первая учительница Ва-
лентина Федоровна, так ее звали, - 
прекрасный педагог. Мы были все 
весьма послушными детишками, 
жадно ловили каждое ее слово. За-
тем средняя школа – это ещё даль-
ше, в 16 километрах от моего села. 
Летом – велосипед, зимой — лыжи, 
так и добирались. 

По окончании школы встал во-
прос, что делать дальше. В ито-
ге выбор пал на Московский эко-
номико-статистический институт. 
Поступил, отучился и окончил его 
всего с одной «четверкой» по не-
мецкому языку. По распределению 
меня направили на работу в Благо-
вещенский сельскохозяйственный 
институт. И вот с тех пор, а это уже 
более 60 лет, я занимаюсь науч-
но-педагогической деятельностью. 

Пожалуй, есть три вещи, кото-
рые запали мне в душу с самой 
юности и которыми я всегда руко-
водствовался: коллективизм в рабо-
те и отдыхе, чувство сострадания и 
осознание ответственности за лю-
дей. Этому меня научило мое по-
слевоенное детство, когда девиз 
«Один за всех, и все за одного» был 
не голословным утверждением, а 
настоящим принципом в жизни. 
В голодное время, когда всё вокруг 
разрушено немцами, иначе было 
не выжить. В этой страшной войне 
я потерял двух братьев, но отец вер-
нулся домой, раненым, но все-таки 
живым. И мой случай не едини-
чен - многие вернулись с войны до-
мой инвалидами. Мы, дети, брали 
шефство над ними. Это и развило 
сострадание и ответственность за 
ближних. 

- Расскажите о своих студенче-
ских годах в сравнении со студенче-
ством современным.

- В студенческие годы мне при-
шлось сравнительно продолжи-
тельное время адаптироваться к 
новой обстановке, а еще много ра-
ботать. Город и деревня всё-таки 
очень отличались. На первом кур-
се мы официально 6 часов работа-
ли, потом ехали на занятия. Домой 
возвращались уже в 11−12 часов 
ночи.

Студенчество во всех поколени-
ях многое роднит: молодость, за-
дор, энергия, любознательность. Я 
бы в актив собственной молодости, 
по сравнению с нынешней молоде-
жью, внёс жажду знаний. Мы были 
более внимательны к советам педа-
гогов. С другой стороны, конечно, 
у нынешних студентов преимуще-
ство в коммуникации и кругозоре. 

- Что повлияло выбор экономи-
ко-статистического института?

- Любовь к цифрам. Статистика – 
это наука количественных мер, из-
мерений и явлений во времени и 
пространстве. Коллектив кафедры, 
где я начинал, видимо, заметил ка-
кие-то мои качества педагога и на-
правил меня по такой стезе. И это-
му пути я не изменил до сих пор, о 

чем совершенно не жалею. А своим 
педагогам благодарен. 

- Продолжая тему преподаватель-
ской деятельности, каким Вы ви-
дите современного преподавате-
ля вуза?

-  Для того, чтобы преподаватель 
состоялся как профессионал, он, на 
мой взгляд, должен обладать тремя 
качествами: профессионализмом и 
глубокими знаниями в своей сфе-
ре, пониманием студентов и их ин-
тересов, восприимчивостью ко все-
му новому.

- Вы являетесь профессором, док-
тором наук, автором множества 
научных трудов. Расскажите о 
своих научных интересах.

- Что касается научных интере-
сов, то можно их очертить двумя 
направлениями: конкурентоспо-
собность сельскохозяйственной 
продукции и материалоёмкость 
производства сельхозпродукции.

- Около 25 лет Вы были руководи-
телем Калужского филиала Тими-
рязевки...

- Да, мне посчастливилось быть 
директором филиала. Во-первых, 
мы начинали в очень непростые 
90-е годы. Во-вторых, было чёткое 
понимание, что мы должны стать 
командой, где один за всех, и все за 
одного. Этот принцип коллекти-
визма остался из далекого детства. 
Пожалуй, главное, что удалось со-
здать – это хороший, работоспо-
собный коллектив. 

- Есть ли какая-то цитата, кото-
рая точно и лаконично отражает 
Ваш жизненный путь?

- Пожалуй, я всегда старался со-
ответствовать жизнеутверждаю-
щему принципу Вольтера, кото-
рый изрёк, что работа спасает нас, 
по крайней мере, от трёх зол: ску-
ки, порока и нужды. Следуя это-
му принципу, я работу ставил всег-
да во главу угла своей жизни! И в 
этом смысле я вполне, вполне до-
волен ею!

Учеба в Калужской Тимирязевке – это не только лекции и се-
минары, но и практическое погружение в профессию. Каждый 
год студенты всех направлений подготовки разъезжаются на 
летние практики или стажировки по всей России. 

Этим летом примечательные моменты своей профессио-
нальной практики калужские тимирязевцы запечатлели в объ-
ективе камер. Делимся с читателями самыми яркими кадрами!

Сохраняя память о Великой Победе

Калужский 
ТИМИРЯЗЕВЕЦ

Евгений Федюков
в ООО «ЭкоНива-Техника – Холдинг».

Василий Давыдов
в ООО «Экоферма Джерси».

Александра Киприч и Анжелика Громова в СНТ «Фруктовый сад».

Вилена Морозова в  ООО «Экоферма Джерси».

Над выпуском работали: Светлана Яблонская, Евгений Филиппов, Влад Скугаревский
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